

craindre sa puissance, quand bien même elle aspireroit à cette conquête. Nous sommes séparés des François par douze cents lieues de mer. Il n'y a point de levier qui puisse abattre cette barrière, ils ne peuvent combler l'abyme que la nature a mise entre leur pays et le nôtre. Ils ont pu franchir les Alpes et passer le Rhin, écraser par le nombre, autant que par la supériorité de leur tactique militaire, les armées des puissances combinées; nous pouvons plaindre les maux des nations qui succombent, et nous reposer tranquillement sur notre propre sort : l'océan nous met à l'abri de ces funestes coups. Quant aux Américains, le seul moyen qui nous reste pour nous garantir de la contagion de leurs principes, c'est celui-là même qu'on voudroit nous arracher. Ils sont déjà à nos portes, *ils partagent nos foyers, ils inondent une partie de la province, sans l'obstacle des mœurs, de la religion, des loix, et du langage, qui les séparent de nous, il n'y auroit rien de surprenant, rien que de naturel, s'il leur prenoit quelque jour, comme on l'observa l'année dernière dans un papier public, la même fantaisie qu'au hérisson de la fable, à qui la couleuvre avoit donné l'hospitalité dans son azile. Il voulut rester seul, elle se trouva obligée d'aller chercher gîte ailleurs.*

D'après ces données on peut juger de la sagesse des principes des ennemis du système du gouvernement suivi en partie en ce pays jusqu'à présent, qu'on a cependant essayé d'entamer à plusieurs reprises, que quelques individus sans mission voudroient maintenant annéantir. Il auroit fallu, pour les satisfaire autrefois, violer ce *droit des gens, qui fait que la victoire laisse aux peuples vaincus, outre la vie, ces grandes choses, la liberté, les loix, les biens, et toujours la religion, lorsqu'en ne s'avougle pas soi-même.*\* Il faudroit maintenant faire disparaître les actes qui sanctionnent la conservation de ces précieux avantages. Le prétexte sincère ou simulé, c'est le danger de la renaissance des affections des habitans de ce pays pour leurs ancêtres, le désir même passager qu'ils auroient pu avoir de se réunir à eux. Voilà un de ces traits, une de ces raisons politiques, si souvent reprochés à un gouvernement

contre

---

\* Montesquieu.